
 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO – CONSUNI 

ATA DA SESSÃO PLENÁRIA - N° 15/2018 

Aos dois dias do mês de agosto de dois mil e dezoito (02/08/2018), segunda-feira, na Sala B-108, 1 

localizada no Campus I da Fundação Universidade Regional de Blumenau, reuniram-se em sessão 2 

ordinária os membros do Conselho Universitário - CONSUNI, em atendimento ao Edital de 3 

Convocação nº 15/2018, de dois de agosto de dois mil e dezoito. Estiveram presentes os 4 

Conselheiros: Adilson Pinheiro, Alexander Christian Vibrans, Alexandre Carvalho Brígido, 5 

Carlos Roberto de Oliveira Nunes, Carmen Aparecida Formigari, Cláudia Sombrio Fronza, Cleide 6 

Gessele, Cristina Ferreira, Darlan Jevaer Schmitt, David Colin Morton Bilsland, Everaldo Artur 7 

Grahl, Fábio Luis Perez, Feliciano Alcides Dias, Germano Adolfo Gerhke, Jamis Antonio Piazza, 8 

Manoel José Fonseca Rocha, Morilo José Rigon Júnior, Nazareno Loffi Schmoeller, Paulo  9 

Roberto Dias, Rozenei Maria Wilvert Cabral, Ricardo Kramer, Roberto Heinzle, Romeu 10 

Hausmann, Sérgio Luiz Pereira, Simone Leal Schwertl, Simone Wagner, Udo Schroeder, Valmir 11 

Antônio Vargas, Valter Augusto Krauss, Helena Medina Menezes e  as servidoras técnico-12 

administrativas Iara Cristina Thewis e Ursula Lanznaster.  Justificaram a ausência os conselheiros 13 

Eduardo Deschamps, Fábio Marcelo Matos, Karla Ferreira Rodrigues, Leonardo Beduschi e Stela 14 

Maria Meneghel.  Não compareceram os conselheiros Charles Schwanke, Élcio Schuhmacher, 15 

Sônia Regina de Andrade e Victor Fernando Sasse. O DCE ainda não encaminhou a relação dos 16 

representantes discentes da graduação. Como plateia, estiveram presentes:  Flávia Keller Alves e 17 

Giovana Beatriz Pietrzacka. Às catorze horas e três minutos, o Presidente deu início à reunião com 18 

o: Item 1 – Posse dos conselheiros eleitos e indicados para o mandato 2018 – 2020. O 19 

Presidente deu as boas-vindas aos conselheiros, novos e reconduzidos, desejando um excelente 20 

trabalho a todos. Falou brevemente sobre o papel do CONSUNI e sobre algumas regras que 21 

orientam as reuniões. A servidora Iara Cristina Thewis informou aos conselheiros sobre os 22 

principais documentos que norteiam as decisões da Plenária, indicando onde podem ser acessados 23 

no site da FURB. Em seguida o Presidente solicitou que cada conselheiro fizesse uma breve 24 

apresentação. Concluídas as apresentações, passou-se ao próximo item da pauta 2 – Discussão e 25 

votação da ata da sessão plenária realizada em 12 de julho de 2018: Em discussão e votação, 26 

a ata foi aprovada por unanimidade, sem emendas. Item 3 – Leitura de expediente: nada foi 27 

relatado. 4 – Informes da reitoria: foi solicitada a retirada deste item da pauta. Item 5 – Processos 28 

para discussão em plenário: 5.1 -  Processo nº 022/2018, Assunto: Proposta Orçamentária da 29 

Fundação Universidade Regional de Blumenau – FURB para o Exercício Financeiro de 2019. 30 



Relator: Udo Schroeder. O relator fez a leitura do seu parecer no qual assim se manifesta: 1) 31 

Referente à proposta orçamentária: diante do exposto, somos de parecer favorável à aprovação da 32 

Proposta Orçamentária para 2019, a ser enviada para a Secretaria Municipal de Gestão 33 

Governamental da Prefeitura Municipal de Blumenau. 2) Referente à execução orçamentária: 34 

considerando que a despesa somente deve ser executada quando houver o recebimento da receita, 35 

o acompanhamento mensal da execução orçamentária deverá ser extremamente rígido no próximo 36 

exercício. Principalmente, no tocante às receitas de ensino e as despesas com folha de pagamento, 37 

devendo o contingenciamento que se fizer necessário ocorrer desde o primeiro mês do exercício. 38 

Em discussão, manifestaram-se os conselheiros Sérgio Luiz Pereira, Adilson Pinheiro, Romeu 39 

Hausmann, Simone Leal Schwertl, Fábio Luis Perez, David Colin Morton Bilsland, Valter 40 

Augusto Krauss, Valmir Antônio Vargas, Carlos Roberto de Oliveira Nunes e Cristina Ferreira. O 41 

relator salientou que várias ações estão sendo feitas para tentar aumentar as receitas, como a 42 

aprovação do Credifurb, os convênios com empresas para concessão de descontos e Programa 43 

Alumni. Também ressaltou a necessidade urgente de diminuição das despesas, principalmente da 44 

folha de pagamento. A conselheira Cristina Ferreira sugeriu que os conselheiros formem grupos 45 

de trabalho para analisar e propor formas de diminuir as despesas e aumentar a receita. A proposta 46 

da conselheira foi acatada pelo relator, como um item três no seu parecer. O conselheiro Sérgio 47 

Luiz Pereira solicitou votação nominal. Em votação, o parecer do relator foi aprovado por maioria 48 

(30 a 1). Votaram favoráveis ao parecer do relator os conselheiros: Jamis Antônio Piazza, 49 

Nazareno Loffi Schmoeller, Morilo José Rigon Júnior, Germano Adolfo Gerhke, Darlan Jevaer 50 

Schmitt, Valter Augusto Krauss, David Colin Norton Bilsland, Everaldo Artur Grahl, Roberto 51 

Heinzle, Alexander Christian Vibrans, Paulo Roberto Dias, Rozenei Maria Wilvert Cabral, 52 

Carmen Aparecida Formigari, Manoel José Fonseca Rocha, Ricardo Kramer, Valmir Antônio 53 

Vargas, Simone Leal Schwertl, Simone Wagner, Feliciano Alcides Dias, Helena Medina Menezes, 54 

Cristina Ferreira, Carlos Roberto de Oliveira Nunes, Fábio Luis Perez, Romeu Hausmann, Adilson 55 

Pinheiro, Cláudia Sombrio Fronza, Cleide Gessele, Alexandre Carvalho Brígido, Udo Schroeder 56 

e João Natel Pollonio Machado. O conselheiro Sérgio Luiz Pereira votou contrário ao parecer. 57 

Declaração de voto do conselheiros Darlan Jevaer Schmitt: “Na matéria em questão meu voto é 58 

favorável. Tomo tal decisão por entender que os argumentos apontados pelo relator foram 59 

coerentes com a ideia de uma peça orçamentária. Não aprovar o valor proposto, neste momento, 60 

levaria a embates desnecessários nas esferas internas e externas da FURB. As receitas para 2019 61 

(e, já em 2018) precisam ser repensadas e materializadas em ações de forte impacto. A 62 

concretização da realização do Orçamento 2019 passa por toda a comunidade acadêmica e por seu 63 



comprometimento com o futuro da Universidade. Neste ponto é louvável a proposta de inclusão 64 

no parecer final da criação de comissões internas neste Conselho que busquem alternativas de 65 

receitas para FURB.” Declaração de voto do conselheiro Sérgio Luiz Pereira: “Votei contra o 66 

Orçamento de 2019 pelo fato de ser uma peça fictícia em relação à receita. O próprio relator do 67 

processo, Udo Schroeder admitiu isso na reunião, juntamente com os conselheiros Adilson 68 

Pinheiro e Romeu Hausmann. A justificativa foi de que não tinha como ser diferente porque não 69 

caberia a folha de pagamento com uma receita menor. O Orçamento de 2018 já foi previsto com 70 

uma receita de graduação de R$145 milhões baseada em 9000 alunos. A gestão foi alertada em 71 

agosto de 2017 sobre isso, entre elas o presente conselheiro. Isso porque este número de alunos 72 

era o previsto para 2017 como execução e haveria diminuição pela questão do 9º ano do Ensino 73 

Fundamental que iria ter impacto no ano de 2018, ou seja, se 2017 seria 9000, 2018 seria menos. 74 

Tanto é verdade que a previsão da gestão para este ano detalhada na presente reunião do 75 

CONSUNI é de 7500 alunos e não os 9000 previstos no Orçamento de 2018. Como terá uma 76 

diminuição de 16,66% no número de alunos, obviamente é também a previsão para a receita deste 77 

ano, que em vez de R$145 milhões seria executado R$121 milhões, um déficit de 24 milhões 78 

somente para 2018. A gestão nesta reunião prevê um déficit de R$18 milhões com 7500 alunos 79 

após zerar, segundo o relator, os investimentos previstos para este ano de 2018. Segundo a gestão, 80 

com a utilização de R$11 milhões de sobras de exercícios anteriores sobrariam então R$7 milhões 81 

de déficit. Além da atual situação de déficit prevista para este ano, a situação para 2019 fica ainda 82 

pior. Na concepção do Orçamento de 2019 tendo como base o de 2018, a gestão reduziu o número 83 

de alunos previstos para este ano, 9000 para 7500, mas não diminuiu a receita, mantendo-se a 84 

mesma prevista para 9000 alunos acrescida de 6% de reajuste de mensalidade. Ou seja, para 2019 85 

o processo prevê 7500 alunos, situação para este ano, mas a receita foi mantida com 9000 alunos, 86 

o que resulta em um déficit de 25 milhões para 2019. Mas não terá nenhuma reserva que pode ser 87 

utilizada para diminuição da mesma. Nos últimos 2 processos de Orçamento, 2018 e 2019, 88 

infelizmente a gestão não projetou um déficit que será de aproximadamente 50 milhões, e mesmo 89 

assim estes Orçamentos foram aprovados no CONSUNI. Ficará muito difícil a vida da 90 

Universidade com a perspectiva de uma receita fictícia para uma despesa certa. Aumentar receita 91 

é matéria mais difícil e requer tempo. Pior será manter uma perspectiva de despesa através de uma 92 

receita fictícia. No meu entender, nem a alteração de última hora repassando parte desta receita 93 

fictícia para a Especialização não resolve porque a mesma Especialização não foi projetada para 94 

esta nova receita prevista.” Parecer CONSUNI nº 022/2018. 5.2 -  Processo nº 023/2018, Assunto: 95 

Proposta de alteração dos anexos I e II da Resolução nº 79/2004. Relator: Udo Schroeder. O 96 



relator fez a leitura do parecer no qual se manifesta favorável à modificação dos Anexos I e II da 97 

Resolução nº 79/2004, que trata do número mínimo de créditos a serem cursados pelos estudantes, 98 

entre outros assuntos financeiros. Em discussão, manifestaram-se os conselheiros Nazareno Loffi 99 

Schmoeller, Fábio Luis Perez, Sérgio Luiz Pereira, Adilson Pinheiro e Carlos Roberto de Oliveira 100 

Nunes. Foi salientado que, o DION – Diário online, possibilita que os Coordenadores de Curso 101 

façam um acompanhamento das faltas dos estudantes, podendo intervir antes da desistência destes. 102 

Mas essa ferramenta precisa ser utilizada para surtir efeito. Em votação: o parecer do relator foi 103 

aprovado por unanimidade. Parecer CONSUNI nº 023/2018. Encerradas as discussões dos 104 

processos, o Presidente passou ao Item 6 – Comunicações Pessoais: o Presidente informou que 105 

outras IES do Sistema ACAFE também tem enfrentado problemas sérios com as matrículas e que 106 

a crise de falta de alunos no Ensino Superior é generalizada, atingindo inclusive universidades 107 

públicas como a UFSC. O conselheiro Morilo José Rigon Júnior informou que nos próximos dias 108 

9, 10 e 11 de agosto a FURB participará com um stand da FEDUCA, que acontece na Vila 109 

Germânica. O Presidente informou que abrirá os grupos de trabalho propostos nas discussões do 110 

processo 22/2018 para que os conselheiros se manifestem em que frentes preferem trabalhar. Nada 111 

mais havendo a tratar, o Presidente deu por encerrada a reunião às dezesseis horas e cinquenta e 112 

quatro  minutos (16h54min). Para constar, foi lavrada esta ata que, depois de lida e aprovada, vai 113 

assinada por todos os conselheiros presentes. Blumenau, 06 de agosto de 2018.  114 
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